



LES JOURNÉES DU MATRIMOINE & DU XATRIMOINE

APPEL À PROJETS 2026

HFX+ Hauts-de-France est une association féministe militant pour l'égalité réelle entre les genres, dans les domaines des arts et de la culture.

HFX+ Hauts-de-France réunit, depuis 2009, structures, équipes artistiques et professionnel·les de la région Hauts-de-France. Ses membres sont engagé·es dans le repérage des inégalités entre les genres dans les milieux de l'art et la culture, la mobilisation contre les discriminations observées et l'évolution vers l'égalité réelle.

Le collectif des Hauts-de-France fait partie des 11 collectifs, dans autant de régions, qui constituent le **Mouvement interrégional HF+**. Cette fédération développe des partenariats à l'échelle européenne et internationale.

Depuis 11 ans, en dialogue avec les célèbres Journées du Patrimoine, le Mouvement HF+ sollicite les collectivités publiques, les institutions culturelles, les équipes artistiques, les acteurices de la société civile pour organiser les Journées du Matrimoine, chaque année en septembre. Cette année, ces journées auront lieu les **vendredi 18, samedi 19 et dimanche 20 septembre 2026**.

**Conférences, expositions, spectacles, visites commentées, projections :
Construisons ensemble l'événement de 2026 !**

Depuis 9 ans, le Mouvement HFX+ a réactivé la notion de matrimoine, terme qui existait dès le Moyen-Âge, afin de valoriser la mémoire des créatrices, intellectuelles, scientifiques, sportives, militantes... du passé en contribuant à la transmission et à la visibilité de leurs œuvres et de leurs travaux.

Les Journées du Matrimoine sont chaque année suivies par de plus en plus de spectateurixes.

Pour l'édition 2026, HFX+ Hauts-de-France vous propose de dépasser la binarité de genre en mettant à l'honneur notre Xatrimoine.

Le Xatrimoine, néologisme de notre invention, c'est la mise en lumière de celleux qui se sont émancipé·es de leur assignation de genre.

Des personnes non-binaires ou gender fluid, des personnes trans, des lesbiennes... nous voulons réhabiliter et faire (re)découvrir touxtes celleux qui, dans l'Histoire, ont jeté un « trouble dans le genre »* et proposé dans leurs travaux, leurs œuvres ou leurs parcours de vie d'autres voies possibles à nos existences et à nos luttes.

*cf *Trouble dans le genre* – Judith Butler

Nous célébrerons cette année les Journées du Matrimoine et du Xatrimoine !
Vous souhaitez participer, accueillir ou proposer un projet ?
Notre appel à projets est ouvert jusqu'au vendredi 13 mars 2026, minuit.

Conditions d'éligibilité :

L'appel à projets concerne toute proposition mettant à l'honneur et en lumière des femmes mais aussi des personnes non binaires ou gender fluid, des personnes trans ou des lesbiennes : des créatrices, penseuses, chercheuses... qui nous ont précédé·es et qui sont aujourd'hui disparues.

Ces projets peuvent être présentés par :

- Des structures artistiques et culturelles et/ou collectivités publiques des Hauts-de-France : musées, sites, théâtres et salles de spectacles/ concerts, écoles et galeries d'art, cinémas, médiathèques, conservatoires...

Chaque structure est invitée :

- ★ à proposer une ou plusieurs actions dans le cadre du Matrimoine et du Xatrimoine 2026,
s'inscrivant dans sa programmation ou ses activités à cette période ;
- ★ et/ou à accueillir un ou plusieurs projet(s) étudiés par le comité de pilotage et relayé(s) par l'association HFX+ Hauts-de-France ;

- Des artistes et compagnies professionnelles de toutes disciplines
- Des artistes et équipes artistiques amateur·rices de toutes disciplines
- Des associations de citoyen·nes qui souhaitent s'engager

Les projets artistiques présentés doivent :

- Disposer d'une structure juridique (association, scop, auto-entreprise...).
- Avoir entrepris un partenariat avec un lieu susceptible de les accueillir.

Notes importantes :

- Pour les porteuses de projet qui ont été soutenues financièrement deux années d'affilée : HFX+ n'accordera pas de financement trois années consécutives. Vous pourrez cependant présenter un projet l'année suivante.
- Nous demandons à la structure porteuse du projet et/ou à la·le responsable du projet d'adhérer à l'association HFX+ Hauts-de-France ([lien d'adhésion](#)) au moment du dépôt du dossier.

Sélection des projets :

L'association **HFX+ Hauts-de-France** sélectionnera les projets sur dossier, au regard de leur pertinence par rapport aux enjeux du Matrimoine, de leur exigence artistique et culturelle et de leur faisabilité financière et technique.

Les propositions artistiques et actions culturelles retenues :

- seront annoncées dans la semaine du 6 avril 2026 ;
- devront être organisées et financées par les structures porteuses, dans le respect des obligations sociales et fiscales légales ;
- pourront bénéficier, sous réserve et si besoin, d'une contribution financière de HFX+ dans la limite de 1 200 € maximum par proposition.
- devront être soutenues par au moins un partenaire (autre que HFX+ Hauts-de-France) ;
- seront particulièrement valorisées dans la communication commune sur l'événement des Journées du Matrimoine et du Xatrimoine 2026 ;

Calendrier de mise en oeuvre :

- 13 mars 2026 : clôture de l'appel à projet
- Semaine du 6 avril 2026 : annonce des projets retenus
- 27 avril 2026 : confirmation de la faisabilité des projets par les structures
- 4 Mai 2026 : envoi des éléments de communication. Sachant que les détails des informations pratiques pourront être transmis dans un second temps.

Pour candidater, merci d'adresser vos propositions et projets en complétant le [formulaire en ligne](#) avant le vendredi 13 mars 2026.